
 

 

尚穆根部长 …你问我对当地局势有什么看法… 
 
在我看来，香港局势涉及不同层面。对我来说，那是重要的一点。 

第一个层面，也就是最基本的层面来看：它是社会秩序的问题。示

威者冲进立法院、破坏国旗。 
 

南华早报 嗯。 
 

尚穆根部长 …在机场静坐、持续两个多月每周上街展开抗议游行，上个星期甚

至发生警察总部遭包围、其外墙被涂鸦事件。这个星期则发生示威

者阻碍地铁运行，以及在多个地点展开抗议活动。 
 
从政府的角度看待这个情况，任何政府都必须采取行动，以维持社

会秩序。不是吗？ 
 
所以，其中一个层面是把它当作社会秩序的问题。 
 

尚穆根部长 另一个层面，是抗议示威的规模。数以千计的香港民众走上街头，

其中除了年轻人，还包括各行各业的专业人士、公务员和其他人

士，示威游行还长达数周。这意味着这些示威抗议活动背后可能还

有其他深层的原因。除了社会秩序的问题，这些深层原因同样需要

解决。 
 
这些可能的深层原因有哪些？ 
 
有些人已经提出一些可能的原因。对年轻人来说，他们的愿望必须

得到满足，这包括他们对更美好的生活的向往，以及住房等好几个

事项。 
 
每个政府都必须满足人民的这些诉求。如果你认真探讨这个问题，

就会发现北京中央政府有能力兑现这些诉求。我相信香港政府也了

解香港人民的诉求，以及他们所关心的事项，并会寻找解决方案。

政府必须找到解决方案，以实现人民的期望。但是，我必须补充，

如果示威干扰持续下去，政府将无法找到任何解决方案。 
 
其次，肇因不一定完全和人民的物质愿望有关。一些示威者似乎是

从意识形态的角度出发，他们希望看到政府的结构出现改变。意识

形态的问题比起社会经济问题更难解决，何况这些歧见看似已经根

深蒂固。我个人的看法–我不想代表新加坡政府发表看法–我个人

的看法是，当我们看到这个现象，不免为香港感到担忧。 
 
因为当人们的立场如此强硬，要解决问题并不容易。解决问题需要

各方做出妥协，以及提出明确的方案来应对政治和社会经济方面的

问题。更重要的是，香港需要中国的支持才能解决问题，这意味着

解决方案必须符合香港和中国的利益。 
 
在政治问题方面，香港示威者把对中国的不满，泄愤于象征国家主

权的国徽和国旗。他们也针对旅居香港的中国民众，用普通话高喊

口号，宣泄怨愤，这么做是希望这些住在香港的中国民众，可以把



 

 

示威者的心声带回到中国。有的示威者甚至还唱美国的国歌。这些

行为都无助于缓解目前的局势。 

 

这是我的看法。 
 
另外，国际观望者看到的，可能是模糊不清的景象，因为国际媒体

对香港的情况只做了表面的分析，甚至给示威各方贴上标签。（在

他们看来，）所有的示威者都是自由斗士，而警方则欺压示威者、

打压民主，并过度使用武力。“他们都是恶势力。” 
 
不少新闻报道都以意识形态的角度看待香港局势，报道时采取偏颇

的立场。 
 
政治方面，我们必须认清一个事实，那就是香港是中国的一部分。

北京会要求香港适应中国目前的政治结构。我说的是适应，不是采

取。 
 
有些示威者似乎认为中国会允许香港采用截然不同的政治制度。这

是他们一厢情愿的想法。中国领导人会如何看待这个问题？他们没

有跟我谈论这个问题，我也没有和他们进行讨论，只是以局外人的

身份看待目前的局势。 
 
从历史和过去的事件，以及中央领导人的声明来看，我的看法是：

他们会说这一切最终是为了要动摇共产党在中国的统治。 
 
他们可能认为这才是真正目的。这是他们愿意接受的吗？ 
 
中国领导人可能会反问：你看看世界上所有不同的政治制度，看看

西方国家，看看个个不同的政治制度。 
 
让我们着眼事实，而不是意识形态。 
 
中国的制度遴选出最具实力、最能干的人士加入政府。35年来，它

协助超过 5 至 6 亿人口脱离贫困。历史上没有任何一个国家做到这

点。没有任何国家能够在 35 年内做到。 
 
这是一个巨大的成就，却没得到应有的认可。 
 
这样的成就能在其他任何制度下实现吗？中国领导人还会提到中国

人民的福祉。世上是否有另一个政治制度，能够比现有的制度更好

地造福中国人民？ 
 
有哪一个制度能够做到？  
 
你能举出一个例子吗？ 
 
那么，谁的制度比较好呢？  
 
由此可见，意识形态固然重要，却必须符合现实。 



 

 

南华早报 您之前说过有一些示威者其实是在针对中国共产党的政策。 
 

尚穆根部长 我是说，中国共产党可能相信，一些示威者的最终目的，是动摇中

国共产党的统治。 
 
我为什么这么说？  
 
示威者唱美国国歌，又用普通话叫中国游客回去传达香港的近况，

以及示威者的理念。中共领导人可能就此认为对方的意图是在中国

其他地区做出相同的举动，而香港只是开端。 
 

南华早报 我想，新加坡的立场可说和大多数的国家一致，那就是继续维持原

先承诺的“一国两制”。对大家来说，这是最理想的情况吗？我想

你的立场应该是如此。 
 

尚穆根部长 根据《中英联合声明》，确是如此。我不是这方面的专家。但我认

为，“一国两制”需要明智的做法。目前的局势是对中国的挑衅，

我不确定中国领导人会否接受，或能否接受这种挑衅。 
 

南华早报 请允许我最后的提问。我想，您应该也会同意，新加坡和香港最大

的优势来自其人民和体制。自从示威开始，您是否看到更多人询

问，或是有意将资产转移新加坡、还是把公司总部迁到新加坡？尽

管你会对我这么提问不会感到高兴，但是香港是否正在为法治受损

付出代价？ 
 

尚穆根部长 我认为在现阶段，说香港享有强大的优势是公平的。香港的确拥有

很强的优势。 
 
香港的金融体系、证券交易所、其作为中国前哨基地的宝贵地位，

以及邻近中国的地理位置都是任何投资者都会考虑在内的巨大优

势。除此之外，香港的资金流动性也很高。 
 
这些香港所具备的优势都不会在一夜之间消失。 
 
投资者都是精明人士，会仔细做出评估才做出投资决定。 
 
香港的地理位置没有改变。香港是中国的一部分没有改变。香港作

为中国的前哨基地和金融中心也没有改变。尽管香港不是中国唯一

的金融中心，它却是一个重要的金融中心， 而且比其他中国城市更

具优势，因为它邻近中国，因此也有其他地方所没有的优势。 
 
除非人们对中国感到悲观，否则我不认为认真的投资者会立即另做

打算。那些有能力轻易转移资金的人可能会有不同的处理方式。不

过，我认为其他认真的投资者都了解香港所处的位置。如果情况持

续很长的时间，这将对香港带来严重的后果，那么人们可能会说香

港必须尝试解决这个问题。不过，我认为以香港如此强大的优势来

看，事情还没有发展到这个阶段。我们甚至没有在谈论你所提到的

问题。好，你说这是最后一道问题了。 
 



 

 

有一些表面的看法是“香港的局面让新加坡获益”。我不认为如

此。新加坡受惠于区域包括香港的稳定。如果中国表现好，香港表

现良好，区域的整体表现也良好，我们也会有好的表现。 
 
如果任何一方陷入不稳定，对大家都没有好处。如果香港与中国对

立，对大家包括新加坡来说，都会是个问题。 
 

南华早报 我是说那是这课题的最后一道问题。我们还没有开始谈论公约方面

的问题。我看了数字……有点……    
 

 
访问继续谈论新加坡调解公约。 

 
[…] 

 
南华早报 让我们言归正传。新加坡财政部长最近访问香港时，也提到新加坡

和香港之间的良性竞争和合作。这是否也包括法律领域？ 
 

尚穆根部长 就如我之前所说的，我们大家将受惠于稳定的局势。不同的地域所

满足的需求也会有所不同。大家都有生存空间，不算是个问题。 
 

南华早报 如果您必须以一个形容词来形容香港这个竞争对手，您会用什么字

眼？良性？ 
 

尚穆根部长 良性。香港是良性的竞争者。 
 

南华早报 在代替性争议解决（Alternative Dispute Resolution）机制方面，香

港更是个良性的竞争者。 
 

尚穆根部长 代替性争议解决机制的服务涵盖融资和投资流动等方面。中国的经

济市场庞大，印度的经济市场也是如此。东南亚的经济规模达三万

亿元,，足够让香港和新加坡分一杯羹。    
       

南华早报 本区域也出现一个有趣的变化，那就是科技。我也知道新加坡有很

多像麦士威国际争议解决中心（Maxwell Chambers）这样的基础设

施。    
 

尚穆根部长 新加坡有麦士威国际争议解决中心，其他人也可以建造更大型的建

筑物。这样的机制必须结合软件和整体的法治才能有效运作。这是

至关重要的。   
    

南华早报 就是关于，被普遍称为-- [听不清] 
 

尚穆根部长 不，我要说的是首先，这样的机制是否有法治？人们是否对体制有

信心？人们是否知道，规则不会在事后有所改变？整个程序是否清

晰明确？正如狄澜先生刚才在专家讨论小组时间所提到的，企业要

的是确定性和清晰度。他们需要知道他们不会被扯后腿。他们需要

知道他们的人身安全和金钱都有所保障之后，才会去顾虑其他的事

情。  



 

 

南华早报 最后，我想问的是: 
 
当我的同事和新加坡一些年轻人交谈时，他们发现这些年轻人都认

为“香港目前的情况一团糟，而新加坡整体来说会继续上升，一切

都会不错”。请问他们是不是对香港有所误解，或着持有错误的看

法？ 
 

尚穆根部长 有很多新加坡人的确认为我们是幸运的，同样的情况没有在新加坡

发生。我想这也是大多数新加坡人的想法。如果新加坡也发生同样

的情况，这将冲击我们的经济，而我们并没有香港所拥有的优势，

以协助度过这样的难关。  
 
正如我之前向你提到的，香港有很多优势。不过，如果你要我一言

概之，那就是香港有中国作为后盾，这是个巨大的优势。而新加坡

没有任何国家可依靠。 
 

南华早报 那是李光耀先生的立场… 
 

尚穆根部长 这也是一个事实。因此，从这个观点来说，我想新加坡人了解这一

点，并且认为如果同样的情形发生在新加坡，就会变得非常棘手。

所以，他们非常庆幸，我们无需面对同样的情况。 
 

南华早报 对于年轻的新加坡人来说，他们不也应该思索香港深陷困境背后的

原因？ 
 

尚穆根部长 我不认为他们觉得香港正深陷困境。这就是为什么我在遣词用字上

非常谨慎，因为我无法确定这是不是他们的想法。多数人是没有时

间进行深层的政治分析。他们看了新闻的标题和一些报道后，大概

了解香港发生了什么事。这有别于旅居香港的新加坡人。根据媒体

的报道，有一些旅居香港的新加坡人表示香港的局势对他们并没有

造成任何影响，另一些则说有一定的影响。不过，一般新加坡人的

想法是，我们都庆幸，这样的情况没有发生在新加坡，因为我们和

香港不同。我们之所以和香港不同，因为我们没有香港的优势。香

港能度过这个难关，新加坡未必可以。我想这是新加坡人的看法，

他们并不认为香港正陷入一个糟糕的局面。我也不认为香港目前的

情况是一团糟。 
 

南华早报 我的意思是，大家应该对香港的局势有更全面的了解… 
 

尚穆根部长 我同意大家应该对香港的局势有更全面的了解，不过有谁可以确保

这一点？这世上有多少人对自己的国家有全面的了解，更别说是对

对其他国家也有全面的了解？ 
 

南华早报 谢谢。  
 

 
 


